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Обновлен интерьер зала заседаний в Главном здании ЛГТУ. 
Стены помещения теперь украшают портреты основателей 
нашего вуза, бывшего Санкт-Петербургского Политехнического 
института им. Петра Великого. Это первый директор Политеха, 
князь А. Г. Гагарин и министр финансов России С. Ю. Витте. 

12 июня 

ссЗа» 

Фото К. АКУЛАЕВА 

выборы Президента России 

• / 

«Против» 
«Воздержались» 

в университете создай «Союз 
беспартийных», как открытое дви
жение сотрудннков и студентов, 
разделяющих демократические 
убеждения, ко воздерживающихся 
от вступления в какую-либо из 
действующих политических партии. 

Сегодня на базе «Союза» созда
на группа поддержки на выборах 
Президента РСФСР кандидатуры 
Бориса ^колаевича Ельцина. Сло
во предоставляется участникам 
группы. 

Действительный член АН РСФСР 
Б. В. 1Ьвов — ФМетФ, член меж
дународного Союза по чистой 
и прикладной химии, почетный 
доктор Университета Страйтпланд 
(Шотландия): 

— У меня нет никаких сомнений 
по поводу в ыбора подходящего 
для России Президента. Борнс 
Николаевич Ельцин за период его 
активной политической деятельно
сти проявил себя как зрелый, 
порядочный, жергичньм н целе
устремленный лидер. Он на голову 
выше всех остальных претендентов. 

Доктор технических наук, 
профессор Г. А. Смирное — ММФ. 

— Понимание сегодняшней ситу
ации • России, четкая без сло
воблудия программа и умение 
делать дело — ято те качества 
Б. Н. Ельцина, которые, по моему 
убеждению, необходимы Прези
денту нашей республики. Он спосо
бен воспринимать не только советы, 
но и критику. Для него предельно 
справедливо вь^ажение: «Скажи, 
кто твой друг и я скажу, кто ты 
(Хасбулатов, Силаев, Шахрай и 

ДР-)-
Прнэьваю политехников отдать 

12 июня голоса эа Бориса Николае
вича. 

Доктор жономнческих наук, 
прснрессор Б. И. Кузин — ФЭУП. 

— М}1е довелось встречаться с 
Б. Н Ельциным в феврале прошло
го года. Он — политик и человек 
с широким кругозором, с быстрой 
реакцией, абсолютно откровенен. 
Главное — вто его умение прини
мать нетривиальные решения по 
сложным проблемам и при гро
мадном противодействии прежних 
структур. В его команде есть 
представители различных лолнти-

.ческнх сил, и ока решила свою 

главную задачу — передачу 
кресть51нам земли в частное владе
ние. Вся деятельность Бориса Нико
лаевича направлена на будущее, 
и я, конечно, буду голосовать за 
него. 

Доктор технических наук, про
фессор, лауреат государственной 
премии СССР И. А. Цикин — РФФ. 

— Зададимся чисто риториче
ским вопросом: что было бы 
сейчас с Россией, если бы Предсе
дателем ее Верховного Совета был 
избран не Ельцин, а его конкурент 
на выборах Полозков! В отличие от 
остальных претендентов на пост 
Президента Ельцин уже доказал, 
что может руководить Россией. 

Я ему полностью доверяю. Об
винение в диктаторских замашках 
считаю беспочвенными: ии одному 
диктатору не пришло бы в голову 
собрать вокруг себя команду таких 
блестящих политиков и экономи
стов, какую собрал Борис Николае
вич. 

Доктор физико-математических 
наук, профессор, член междуна
родного общества по взаимодей
ствию математиков и механиков 
В. А. Пальмов — ФМФ 

— Мне довелось встречаться с 
Борисом Николаевичем и его суп
ругой Наиной Иосифовной не толь
ко в официальной, ко и неофици
альной обстановке. Результат втих 
встреч — бесконечное доверие к 
Ельцину. Хочу отметить главное 
впечатление — он умеет заинтере
сованно слушать собеседника И 
всегда вькказьвает искренне и чес
тно свое отношение к обсуждае
мым вопросам. Меня поразила 
также его удивительная работоспо
собность, позволившая без види
мых усилий выполнить напряжен
ный график визита в Ленинград 
в феврале прошлого года. Нако
нец,, я отметил бы его стойкость 
и неозлобленность в условиях 
оголтелой травли. В сочетании 
с присущим ему здравым смыслом 
вти качества очень располагают 
к себе. Они привлекли в его 
команду достойных людей России 
и, полагаю, обеспечат ему победу 
на выборах Президента России. 

А. Д ДИОМИДОВСКИЙ, 
доцент ФЭУП, один из 

организаторов «Союза» 

ГОСКОМИТЕТ СССР 
по народному образованию 

РАЗЪЯСНЯЕТ: 
Уважаемые товарищи! 
Вопрос ь̂  поднятые в ваших 

письмах, направленньк в Вер-
ховньй Совет СССР и Гособра
зование СССР, заслуживают 
внимайия, и Госкомитет посто
янно работает над ними с 
целью их положительного ре
шения. 

Основными положениями хо
зяйственного механизма в на
родном образовании, одобрен
ными Государственной комис
сией Совета Министров СССР 
по экономической реформе 
в декабре 1989 г. (наш приказ 
от 17.01.90 № 45), высшим учеб
ным заведениям предоставле
ны широкие права в области 
финансово-хозяйственной дея
тельности. . 

Постановлением Совета М и 
нистров СССР от 19 декабря 
1990 г. № 1 3 1 1 «О мерах по 
развитию договорных отноше
ний в подготовке специалистов 
с высшим и средним специаль
ным образованием» определен 
порядок взаимоотношений 

предприятий и организаций с 
учебными заведениями при 
подготовке специалистов и зна
чительно расширены их права 

В четверг, 23 мая 1991 г, 
в Доме ученых в Лесном состоя
лась встреча-диспут с тремя 
прогрессивными лидерами ком
партии ^- членом ЦК КПСС, 
деканом ЛЭТИ, профессором 
В. В. Калашниковьм, членом 
ЦК компартии РСФСР, научныл 
сотрудником Радиевого институ
та АН СССР Ю. М. Протасенко 
и известным социологом 
Ю. Т. Витте. Жаль, из трех 
организаций (ЛГТУ, ФТИ, «По
зитрон») присутствовало всего 
13 человек. В течение трех часов 
шел заинтересованный разговор, 
товарищи сообщили много цен
ных сведений, так сказать, из 
первых рук, ответили на много
численные вопрос ы. Мне, как 
ведущему, пришлось даже напо
мнить о времени. Сухой осадок 
от этой встречи: положение 
в КПСС — КП РСФСР вы»ывает 
глубокую тревогу. Однако на
деяться на «верхи» нет больше 
смысла. Надо добиваться де
мократизации Компартии, из
менения ее статуса, разворачи
вая работу в низовых партий
ных организациях. Необходи
мо, чтобы партийные массы не 
оказались слепым орудием в 
руках «мещан от политики» (по 
вьфажению ^, секретаря ОК 
КПСС Ю. л. Белова, когда еще 
он вьщавал себя за прогрессив
ного, в руках партийных догма
тиков-фундаменталистов, а то 
и просто партийных экстреми
стов-боевиков, которые «консо
лидировались» в 1990 году, «вы
шли из окопов» с лозунгами: 
«Как в 1917 году вопрос будет 
решаться — кто кого!» (Ю. П. 
Белов), «Защитим 17 миллионов 
коммунистов и членов их семей» 
(Ю. П. Белов, И. К. Полозков и 
др.), «Как наши деды-буденовцы, 
фигурально говоря, будем рубить 
шашкой до седла поручиков 

в использовании полученн ьк 
средств. 

Госкомтруд СССР постанов
лением от 20 марта 
1991 г. № 70 установил новые 
ставки заработной платы ра
ботников народного образова
ния, в том числе и ряду 
работников вузов. 

Расширены права учрежде
ний народного образования в 
области штатно-финансовойде-
ятельиости. Высшим учебным 
заведениям предоставлено 
право самостоятельно опреде
лять размеры надбавок, доплат, 
премий и других вьплат стиму
лирующего характера без ог
раничения максимальными 
пределами, а также утвер
ждать структуру и штаты учеб
ного заведения 

Постановлением Кабинета 
министров СССР от 19.03.91 
№ 105 в качестве компенсации 
роста цен повышены стипендии 
студентам вузов на 60 и более 
рублей в месяц (наши приказы 
от 09.04.91 № 180, 181). 

В соответствии с Указом 
Президента СССР от 
05.05.90 г. в разработанном 

проекте Государственной про
граммы развития высшего об
разования в СССР (находится 
на рассмотрении в Кабинете 
министров СССР) нашли отра
жение основные вопрось^ по-
стиленные в ваших письмах. 

Кроме того, ряд вопросов, 
в том числе освобождение 
учебньв заведений от всех 
видов налогов и сборов и 
льготное налогообложение 
средств предприятий и органи
заций, направленньк на разви
тие народного образования, 
нашел отражение в разрабо
танном проекте Основ Законо
дательства Союза ССР и рес
публик о народном образова
нии (проект находится на 
рассмотрении в Верховном Со
вете СССР). 

Что же касается предложе
ний о введении элементов 
платного обучения, то этот 
вопрос требует тщательной 
проработки на соответствие 
Основному Закону — Конститу
ции СССР. 

С А. ВАЛУЕВ, 
член коллегии 

ИГРЫ 
БЕЗ 

РАСПИСАНИЯ 
ГОЛИЦЫНЫХ и корнетов оболен-
ских» (Н. А. Андреева) и т. д., 
руководящие деятели Компар
тии РСФСР явно провоцируют 
гражданское противостояние, 
обзывают без разбора демокра
тов «фашистами», угрожают 
гражданской войной. 

Фактически м ы имеем дело 
с грубейшим нарушением Устава 
КПСС, ибо представители ис
полнительных органов Компар
тии РСФСР с благословения ЦК 
КПСС узурпировали право фор
мировать политику партии, что 
относится к прерогативе Все
российских съездов или парт
конференций. Разжигая истери
ку возгласами «медлить нельзя», 
«надо действовать», эти руково
дители поте^)пели поражение 
еще в сентябре 1990 г., когда 
была отвергнута П-м этапом 
Учредительного ' съезда КП . 
РСФСР подготовленная ими 
программа действий, как кон-
фронтационная, противоречащая 
Программному заявлению 
ХХУПГ съезда КПСС И что 
же — Политбюро ЦК КП 
РСФСР стало «действовать», 
рпираясь^только на ЦК и ЦКК 
!КП РСФСР, абсолютно не счи- -

таясь с мнением партийных 
масс. 

Конкретные «действия» ру
ководства Компартии РСФСР 
последнего времени'— это ор
ганизация бюро политического 
ськка по заданию члена По
литбюро ЦК КП РСФСР 
Г. А. Зюганов, которое за 
6 месяцев составило досье на 
1363 прогрессивнык лидеров, 
от народи ьк депутатов СССР 
до «лиц, не входящих во 
властные етруктурь» («Совет
ская Россия», 8 марта 1991 г.). 
Это формирование линии жес
ткой политической конфронта
ции с народной властью, вклю
чая призывы создания «общес
твенных комитетов спасения 
и защиты социализма», «отрядов 
самообороны^, призывов к тру-
дяыщимся «брать под контроль 
производство, распределение, 
правопорядок, как все это пыта
лась затем осуществить в январе 
1991 г. «партия Бюрокявичуса» 
в Литве. Это открытая кояфрон-
тационная деятельность по отно
шению к Верховному Совету, Со
вету Министров и Съезду на-: 
родных депутатов РСФСР. 

(Окончание на 2-й стр.) 



ПОЛИТЕХНИК № 18 

ИГРЫ 
БЕЗ 

РАСПИСАНИЯ 
(Окончание. 

Начало на 1-й стр.) 
достигшая своего апогея на 
внеочередном Съезде народных 
депутатов РСФСР в марте 
1991 г., где фракция «Комму
нисты России» во главе с 
И. К. Полозковым пыталась 
заставить уйти в отставку 
Б. Н. Ельцина и И. С. Силаева 
с их командой. Не получилось 
с Б. Н. Ельциным, взялись и за 
М. С. Горбачева, проведя дли
тельную квалифицированную 
артподготовку и следуя реко
мендациям группы «Единство за 
ленинизм и коммунистические 
идеалы», организатор и руково
дитель которой Н. А. Андреева 
была аплодисментами встречена 
на 1 этаже II Инициативного 
съезда 20—21 апреля 1991 г. в 
Ленинграде и выдвинула свою 
кандидатуру на пост Генсека 
КПСС. 

Официальные средства пар
тийной массовой информации 
весьма благосклонно относятся 
к вызывающей антиперестро-

Женщины 

решают 

сами 
в Учебном Центре Гособра-

' зования СССР по подготовке 
руководящих работников раз
работана программа подготов
ки и переподготовки ж е н щ и н -
руководителей любого уровня 
ц различных . сфер управле
ния — «Деловая женщина». 

Основные методы обучения: 
деловые и ролевые игры, 
моделирующие реальные 
профессиональные ситуации, 
разбор и анализ конкретных 
ситуаций управленческой дея
тельности, групповая дискуссия 
и др. Обучение строится с ис
пользованием видеотехники, 
позволяющей анализировать, 
корректировать и оптимизиро
вать поведение участников в 
различных ситуациях делового 
общения. Положительным 

следствием такого обучения 
является возможность для 
женщины-руководителя полу
чить теоретические и практи
ческие навыки в области эконо
мики и управления, а также 
разобраться в психологических 
составляющих взаимодействия, 
повысить адекватность понима
ния собственных сильных и сла
бых сторон. 

Специфика программы «Де
рновая женщина» состоит в том, 
что она направлена не только 
на анализ и оптимизацию 

'делового (формального) обще-
^ния, но и личностного (нефор-* 
.мального). Основное, на что 
нацелено обучение, — это осоз
нание личностной самореализа
ции в профессиональной дея
тельиости и вне ее. 

ечной деятельности догмати
ков-фундаменталистов, реакци
онеров в Компартии РСФСР, 
организовавших «блок партий 
и организаций социалистичес
кого выбора», который включа
ет в себя, кроме КП РСФСР, 
и национал-патриотов, и «Со
юз» одержимых, и ОФТ, и об
щество «Единство» Н. Андрее
вой («Советская Россия», 
14 февраля 1991 г.). 

По мнению Б. В. Гидаспова, 
«партия вышла из кризиса», 
в котором, как он считает, она 
находилась к лету 1990 г. Меж
ду тем тогда на П этапе 
Ленинградской объединенной 
партконференции был принят 
замечательный документ — «По
литическое заявление ленин
градских коммунистов ХХУШ 
съезду КПСС», предусматриваю
щий конкретные меры по дости
жению гражданского согласия, 
демократизации партии, покая
ние перед народом и даже 
вопрос о возможном изменении 
названия партии. Тогда три 

Учебный 

ЦеНТР 
Гособразования СССР 
по подготовке 
руководящих 
работников 

Один из разделов програм
мы посвящен методам ре
лаксации, обучению тому, как 
справляться со своим эмоцио
нальным состоянием, учитывать 
эмоциональное состояние дру
гих, умению «расслабиться» 
и «настроиться», справиться со 
злостью, усталостью, учить это
му других, поддержке физи
ческой формы и работоспо
собности. 

Большое значение имеет то, 
какую позицию занимает жен
щина в семье. Как она пред
ставляет свой «вклад» в семью, 
норму такого вклада. Ощущает 
ли она потребность в помощи 
мужа в решении семейных 
проблем, как она оценивает 
собственную роль в семье. 
Выяснению этих волросов, а 
также их коррекции уделено 
место в программе. 

Авторы программы исходили 
из того, что только сама 
женщина вправе сделать вы
бор, решив посвятить себя 
профессиональной управлен
ческой деятельности или зани
маться семьей, выбрать одно 
из двух или совмещать то 
и другое и как это сделать. 
Программа «Деловая женщи
на» окажет психологическую 
помощь в осмыслении этих 
волросов и психологическую 
поддержку в выборе. 

Т. В. НЕЩЕРЕТ, 
И. Н. СМЫСЛОВА 

^Л^^ 

предложенные Б. В. Гидасповым 
секретаря обкома были забалло
тированы, а сам он уцелел на 
посту 1-го секретаря обкома 
лишь потому, что его доклад не 
стали оценивать, лишь приняли 
к сведению. Однако, лишь 
фрагменты из этого Полити
ческого заявления были исполь
зованы ленинградскими делега
тами XXVIII съезда КПСС, 
а в целом этот документ был 
предан забвению. Реакционная 
политика руководства КП 
РСФСР вызвала массовый вы
ход членов партии из состава 
КПСС — К П - Р С Ф С Р . Оправда
лась тревога Д, А. Гранина «Не 
уйдут ли лучшие?», в результате 
уже на III этапе партийной 
конференции в Ленинграде (сен
тябрь 1990 г.) перевес получили 
д о г м а т и к и - ф у н д а м е н т а л и с т ы . 
После визита И. К. Полозкова 
в Ленинград, руководство обко
ма не только установило с ним 
альянс, но даже стало застрель
щиком тех «действий», примеры 
которых приводились выше. 
Продемонстрировав удивитель
ную способность к трансформа
ции, Ю. П. Белов стал одним из 
главных рупоров «идеологичес
кой войны», затеянной руко
водством Компартии РСФСР 
с прогрессивными, демократи
ческими силами в обществе 
и в самой Компартии. 

Огромные потери были по
несены Компартией, которые 
сравнимы разве лишь с потеря
ми в годы репрессий: при 
А. А. Жданове В Ленинграде 
с 1934 по 1938 год было 
репрессировано 180 тысяч ком
мунистов, а за несколько 
месяцев 1990—1991 г. при 
руководстве Б. В. Гидаспова 
партию покинули 150 тысяч. 

в большинстве своем лучших 
ее членов. 

Эти потери резко сказались на 
боевитости первичек, способнос
ти их противостоять напору 
фундаменталистов-догматиков 
из вышестоящего партийного 
руководства. Позиции «шарико
вых», «премудрых пискарей», 
«карасей-идеалистов», да и про
сто апатичных людей стали 
определять партийную жизнь 
в ряде организаций, что только 
на руку И. К. Полозкову, 
Г. А. Зюганову, И. И. Антонови
чу, Ю. П. Беуюву и другим. 

Однако, не все сломано и за
давлено внутри Компартии 
РСФСР. Инициатива А. Руцкого 
на внеочередном Съезде народ
ных депутатов РСФСР, создав
шего группу «Коммунисты — за 
демократию» (теперь — движе
ние «Гражданское согласие») 
буквально повергла в шок 
руководителя фракции «Комму
нисты России», выбросившего 
белое полотенце на ринг, где 
члены этой фракции, используя 
недозволенные приемы, пыта
лись третировать руководство 
России. Смелые и принципиаль
ные выступления в печати 
В. В. Калашникова, О. Р. Лаци
са, В. С. Липицкого, А, Кивы, 
П. Гутионова, Ю. М. Прота
сенко, О. Г. Вите и других 
срывают маску с лица догмати
ков-фундаменталистов, которые 
могут ответить разве лишь 
грубой бранью. 

В. В. > Бакатин в своих 
последних интервью отмечает 
опасность догматизма для Ком
партии и общества, показывает, 
что догматизм рождает анти
коммунизм с опасным проти
востоянием этих двух идеоло
гий. А. А. Собчак, Е. Яковлев 

и другие выдвигают трезвую 
идею преобразования «партии 
нового типа», построенной на 
сверхцентрализации, страдаю
щей отрывом руководства от 
партийные масс, в партию 
социалистического типа, с воз
можным изменением названия 
партии. За это ранее высказыва
лись и Б. Олейник, и Д. Волко-
гонов, и ленинградские комму
нисты. Этот путь помог бы 
уберечь общество от опасного 
расслоения и противостояния, 
инспирируемого «партией свер
жения» (по меткому определе
нию О. Г. Вите), во что 
выродилась руководящая вер
хушка Компартии РСФСР, ком
прометирующая коммунистов, о 
чем открыто заявил на цлеиуме 
обкома КПСС Ю. М. Протасенко. 

С. Н. КОЙКОВ, 
профессор ЭлМФ 

Шаровая молния -
новый взгляд на проблему 

у человека обширнее всего 
сфера смутных представлений. 

И. Кант 

Когда мы говорим, что ис
пользуем описание феномена 
шаровой молнии (ш. м.), то, 
разумеется, речь идет отнюдь не 
о научных отчетах, а об 
описаниях, представленных мно
гочисленными, но случайными 
очевидцами. Поэтому эти описа
ния носят на себе " весьма 
субъективный оттенок, который 
обусловлен прежде всего стра
хом человека перед непонятны
ми и довольно таинственными 
явлениями природы. Квалифи
цированное их изучение позво
ляет получить тем не менее 
вполне определенные и, так 
сказать, инвариантные сведения 
о явлении. При таком изучении 
необходимо отсевать все чисто 
личностные факторы, присущие 
данному наблюдателю и нередко 
мешающие объективному вос
приятию явления. Приходится, 
в частности, делать «скидку» 
даже на профессиональные ка
чества. Так, офицер сравнивает 
ш. м. с артиллерийским снаря
дом, хотя она движется с малой 
скоростью (не более нескольких 
метров в секунду). Правда, 
хлопок, производимый ш. м. при 
ее исчезновении, действительно 
может быть достаточно силь
ным. 

Еще в XIX веке французский 
ученый Ш. Араго, один из 
первых интерпретаторов явления 
ш. м., писал о ней следующее: 
«Шаровая молния состоит из 
окислов азота и озона и пропи
тана молниевой материей». Что 
такое эта «молниевая мате
рия» — до настоящего времени 
неясно. Однако совершенно оче
видно, что каждый ' из нас 
насквозь пропитан «материей», 
составляющей нашу профессию, 
и это неизбежно сказывается на 
наших наблюдениях и впечатле
ниях. Физик при этом обязан 

отвлечься от частностей и вы
ступать в роли независимого 
третейского судьи; объективного 
и хладнокровного. Так что же 
говорили физики о шаровой 
молнии? 

Физики строят гипотезы обра
зования ш. м. Группа гипотез 
основана на идее химического 
горения вещества ш. м. Впервые 
эта идея была выдвинута 
Я. И. Френкелем — первым за
ведующим кафедры теоретичес
кой физики нашего университе
та. 

В современных модернизиро
ванных теориях эту трудность 
пытаются обойти, полагая, что 
ш. м. представляет собой не 
просто химический, а ионно-
химический реактор. Энерговы
деление обусловлено при этом 
реакциями соединения оксония 
с гидроксильной группой с обра
зованием паров воды: 
НО 4- ОН — 2НгО -Ь 10 эв. Ок-
синий «заготавливается» в гро
зовом облаке, так что трудность, 
связанная с химическим обеспе
чением, по существу снимается. 
Полагая концентрацию ионных 
комплексов равной числу Лош-
мидта ( 2 Х 10'^ с м ^ ) , а 
объем — 1 дм ,̂ получим энерго
выход ш. м.. равным около 
30 кДж, т. е. как раз величине 
среднего ее энергозапаса. Удель
ное (рассчитанное на 1 г вет 
щества) энергов1лделение со
ставляет примерно 30 кДж/г, 
что почти точно равняется 
удельной теплоте сгорания ан
трацита. Конгломерат ионов 
с зарядами разных знаков 
представляет собой плазму. 
В веществе, находящемся в 
плазменном состоянии, относи-

\ тельно легко возбуждаются 
электрические и магнитные по
ля, которые действительно обна
руживаются (прямо или косвен
но) в шаровой молнии. Казалось 
бы, в рассматриваемой физико-
химической гипотезе все хорошо 
объясняется. Однако в этой 
гипотезе имеется один радикаль

ный недостаток,, сводящий по 
существу ее на нет. 

Комплекс электромагнитных 
явлений, наблюдаемых в ш. м., 
объяснялся волновой гипотезой 
П. Л. Капицы. Согласно этой 
гипотезе, ш. м. возникает в пуч
ностях радиоволнового поля 
с длиной волны 40—80 см. Пуч
ность имеет линейный размер, 
равный четверти длины волны, 
т. е. как размер ш. м. Для 
ионизации воздуха и возбужде
ния наблюдаемого свечения по
токи энергии порядка мегаватт 
на квадратный метр. Такие 
потоки в радиоволновом диапа
зоне могут генерироваться ли
нейной молнией. Однако при 
этом мы наблюдали бы цепочки 
пучностей (как в волноводе), 
а шаровые молнии всегда возни
кают индивидуально. Кроме то
го, опять действует сфинкс 
контроля по энергии. За время 
существования шара в него была 
бы накачена энергия в сто раз 
превышающая фактическую: на
блюдатели немедленно бы сочли, 
что, к счастью, не происходит. 

В модели, предложенной 
Б. М. Смирновым, полагается, 
что в объеме ш. м. происходит 
горение угольной пыли в озоне. 
Силы натяжения обусловлены 
центральным зарадом. Согласно 
теореме Ирншоу, никакая кон
фигурация зарядов не может 
стабилизировать систему, если 
к ней не приложены дополни
тельные силы неэлектрического 
происхождения. Поэтому прини
мается, что равновесие обеспе
чивается жестким ажурным кар
касом — своего рода арматурой 
из металлических соединений, 
заключенных внутрь молниевой 
сферы. Помимо сложностей, 
связанных с химическим «обес
печением» подобной модели, 
возникают, разумеется, и труд
ности формирования и одновре
менного сосуществования двух 
столь разнородных подсистем. 

А. А. РУМЯНЦЕВ 
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Письмо 
в редакцию 

Газета «Политехник» в номе
рах 12-13 за 1991 год поместила 
статью профессора Гомоюнова 
«О религиозности и атеизме». 
Статья, на мой взгляд, не очень 
убедительна, рассчитана на чи
тателя, не задумывающегося над 
философскими проблемами. 

Такие понятия как вера и ре
лигия не получили полного оп
ределения. Понятия вера и рели
гия объединены в единое целое, 
а это совершенно неправильно. 
Вера — это признание Божес
твенного начала, а религия — 
это обряд, ритуал. А такое 
понятие как наука профессор 
Гомоюнов представил как нечто 
непогрешимое, никогда не оши
бающееся. А. между тем и вера, 
и религия, и наука имеют много 
общего. И то, и другое, и третье, 
все является плодом человече
ского мышления. 

• Так, Лаплас выдвинул тео
рию-гипотезу о происхождении 
Солнечной системы, и эта гипо
теза была принята. Но после 
математических расчетов гипо
теза Лапласа была отвергнута. 
Религия выдвинула гипотезу о 
сотворении Вселенной Богом, 
и эта гипотеза пока не опро
вергнута. Так, причину жизнес-

, пособности веры, религии, цер
кви нужно искать не в том, что 
все эти понятия в отличие от 
науки лежат в другой плоскости, 
а в том, что религиозные гипоте
зы пока наукой не опровергну
ты. 

На сегодня можно сказать, 
что наука и вера в Бога близки 
к объединению. 

Вера и религия 

в зтом году весенняя к о н ф е 
ренция ж е н щ и н ЛГТУ проводилась 
не в ф о р м е , ставшей традици
онной, беседы «за чашечкой к о 
фе», а в телевизионной аудитории. 
Смена п о м е щ е н и я связана с за
мыслом, о т р а ж е н н ы м в объявлении 
о к о н ф е р е н ц и и : «В поисках идеала: 
в искусстве (лекция кандидата ис
кусствоведения Т. Л . Ф е д о т о в о й ) 
и в ж и з н и (выступают все ж е л а ю 
щие)». Для иллюстрации лекции^ 
н у ж н ы были соответствующие тех
нические средства... 

Нарушена и еще одна традиция: 
не было доклада об итогах года. 
Вместо этого состоялся р а з г о в о р 
о т о м , что стало у ж е привычным 
для повседневной ж и з н и ж е н с о в е 
та, и в т о м , что еще ж д е т внимания 
наших ж е н щ и н . 

Трудно передать словами те 
ощущения, которые испытали п р и 
сутствующие, когда Татьяна Л е о н и 
довна Ф е д о т о в а , используя о д н о в 
р е м е н н о произведения живописи, 
поэзии и м у з ы к и , переносила нас 
в прошлые века, погружала в ат
мосферу тех в р е м е н и помогала 
д а ж е не понять, а .почувствовать 
отношение к идеалу женш^ины, 
о т о б р а ж а е м о е для п о т о м к о в м у ж 
ч и н а м и — х у д о ж н и к а м и , поэтами, 
к о м п о з и т о р а м и . . . 

Оказалось, что в России ж е н щ и 
на никогда не была просто утехой, 
средством развлечения или д о 
машней рабыней. М у ж ч и н ы видели 
в ней опору, друга, советчицу. 
Наиболее характерные черть! ж е н 
ских портретов — о д у х о т в о р е н 
ность. Так- что стремление к рав
ноправию с м у ж ч и н а м и и призна
ние ими справедливости такого • 
стремления и м е ю т д р е в н ю ю исто
р и ю , а не являются д о с т и ж е н и е м 
только нашего времени... 

Что ж е удалось женсовету ЛГТУ 
в нашем стремлении к идеалу — 
равноправию с д р у г и м и общес-

Наука и вера в Бога вполне 
совместимы. Если религия на 
вопрос, откуда взялась жизнь на 
земле, отвечает вполне опреде
ленно: «все создано рогом», то 
наука, в недалеком прошлом, на 
этот вопрос тоже отвечала впол
не определенно: все возникло 

•путем эволюции от простейшего 
к сложному и благодаря не
избежной случайности. Вот в 
этой точке и разошлись пути 
науки и веры. Но по мере своего 
развития сама наука пришла 
к выводу, что в вопросе возни
кновения жизни на Земле слу
чайность придется исключить. 

По известному заявлению од
ного кинолюбителя: то, что мо
лодая и симпатичная девица 
пошла в горы искать уральские 
самоцветы, вполне реально, то, 
что она сорвалась с горы и по
висла над пропастью, тоже впол
не реально, то, что тут же 
оказался молодой геолог и спас 
нашу альпинистку, тоже можно 
допустить. Но то, что здесь 
оказался кинооператор с каме
рой и записал все на пленку — 
это уже из области фантастики. 
Слишком много совпадений. Со
здать на Земле всю нашу флору 
и фауну, да еще к тому же всех 
людей пронумеровать, для слу
чая слишком много. Наука, на 
первых своих шагах познав 
несколько «объективных» зако
нов, решила, .что она, наука, 
обойдется без Бога. И на каком-
то этапе наука весьма успешно 
оспаривала религиозные догмы. 

Но по мере своего развития 
сама наука отказалась от слиш

ком упрощенного понимания 
мира. 

Когда мы говорим о вере 
и религии, нам нужно знать, что 
это разные слова и разные 
понятия. Вера — это убеждение 
в том, что все живое создано 
Богом, а все неживое подчиня
ется законам, которые тоже 
созданы Богом. Вся Вселенная 
живет по законам Бога и эти 
законы нерушимы. 

Все законы Бога разумны 
и понять их можно только 
разумом. Вести себя разумно — 
это и есть выполнение воли 
Бога. Когда Бог захочет нака
зать человека или общество, он 
лишает их разума. Отказавшись 
от Бога, мы отказываемся от 
разумности. 

Религия — это обряд, это ри
туал, это наставления для веру
ющих, как исполнить волю Бога. 

Религия создается пророками 
и подвижниками, т. е. людьми, 
в какой-то мере постигнувших 
божественную мудрость. Поэто
му религий на земле много 
и они, т. е. религии, не со
вершенны. Поэтому есть люди 
верующие, но не религиозные, 
т. е. не желающие соблюдать 
обрядовую часть веры. Говоря 
об интимном Боге, мы говорим 
об индивидуальном понимании 
Бога. Говоря с Богом, мы 
анализируем свои поступки, оце
ниваем, насколько разумно мы 
ведем себя в нашей жизни. 

Бог дал человеку свободный 
разум, и каждый человек идет 
к Богу своим путем. За вражду 
к вере, религии, просвещению 

наше общество было жестоко 
наказано. Бердяев здесь абсо
лютно прав. Мне не понятна 
позиция некоторых ученых, так 
упорно противопоставляющих 
науку вере в Бога. Истинно 
верующий человек не может 
совершить безнравственный по
ступок, ему это просто не 
выгодно. Верующий человек, со
вершив безнравственный посту
пок, чувствует себя виноватым 
перед Богом и перед самим 
собой. V 

Бог — это наша совесть, от 
которой ничего не скрыть. В то 
же время, совершив благородный 
поступок, верующий человек мо
жет рассчитывать на награду от 
Бога. Бог вознаграждает за 
добро и человека, и общество. 

У атеистов (убежденных) ис
чезает понятие «совесть». 
Жизнь строится по принципу: 
«не пойман, не вор», «не за то 
вора бьют, что украл, а за то, 
что попался», и т. д. Атеизм 
снимает с людей ответствен
ность перед будущим. У атеи
стов просто нет будущего, они 
живут только раз. И никакой 
награды за добро атеисты не 
получают, а потому добро не 
творят. Только вера в Бога, вера 
в разум способны спасти и чело
века, и человечество. 

Объединение науки и веры 
поможет найти правильный путь 
к своему спасению. 

Наступит время, когда все 
религии будут объединены в од
ну современнубэ религию. 

А мы, люди, не будем верить 
в Бога, мы просто будем знать, 
что Бог есть. 

К. И. ЧЕРНЯЕВ 

В ПОИСКАХ ИДЕАЛА... 
твенными организациями институ
та? 

Стало у ж е привычным, что на 
т е р р и т о р и и института есть аптеч
ный киоск и мастерская по ре
монту обуви, что осенью м о ж н о 
запастись к а р т о ш к о й и м о р к о в ь ю , 
что периодически организуется 
продажа обуви ф и р м ы «Ленвест», 
к о с м е т и к и и других промышленных 
товаров, детской обуви (чему в п о 
следний раз были особенно рады 
студентки), художественной лите
ратуры... А ведь не так давно 
н е к о т о р ы е сотрудники администра
ции и члены п р о ф к о м а с высоты 
своего «опыта» пытались убедить 
энтузиасток женсовета в т о м , что 
все это невозможно.. . Не учитыва
ли они, что если чего-то захотят 
женщины.. . тем более, е.сли это 
заместитель председателя ж е н с о 
вета Тамара Антоновна АЛоисеева 
и председатель соответствующей 
комиссии женсовета Елена Бори
совна Грачева, то — непременно 
добьются своего... М н о г о , конечно, 
пришлось им приложить усилий 
и для налаживания контактов с тор
говыми организациями и совхоза
м и , и для того, чтобы добиться 
понимания сотрудников. И вот 
теперь — появились, наконец-то и 
благодарности д а ж е на страницах 
«Политехника». 

Но не все хотят только полу
чать... есть в институте и ж е н щ и н ы , 
живущие по принципу: два раза 
отдай — один раз в о з ь м и , и тогда 
добьешься больших успехов и 
счастья. 

И здесь женсовет старается по
мочь ж е н щ и н а м (да и ж е л а ю щ и м 
м у ж ч и н а м ) реализовать эти свои 
потребности — в общении с дет
с к и м д о м о м , блокадницами, в о б 
щении д р у г с д р у г о м на о б щ е и н 
ститутских вечерах, в музеях... 

В д е т с к о м д о м е регулярно быва
ю т сотрудницы кафедры иностран
ных языков, ФЭУПа, М е х м а ш а , 
отделов управления. Присоедини
лись к ним в этом году и сотрудни
цы поликлиники,, и наши блокадни
цы. Наиболее х о р о ш о знают в дет
с к о м д о м е № 3 Э м м у Михайловну 
Ф и л и м о н о в у (кафедра ИЯ), Елену 
Леонидовну Яковлеву, которая в 
этом году организовала и по
здравление с «днем рождения» 
детского дома, и ставший традици
о н н ы м совместный к о н ц е р т воспи

танников детского дома и детей 
сотрудников ЛГТУ, состоявшийся 
в Д о м е ученых (в Л е с н о м ) . 

Благодаря заместителю предсе
дателя женсовета ЛГТУ Елене Ни
колаевне К о ж е в н и к о в о й и члену 
женсовета Ирине Александровне 
Тучиной, защитницы и жители бло
кадного Ленинграда стали с дове
р и е м относиться к женсовету. При
гласили нас на встречи накануне ' 
8 Марта в м у з е е истории и боевой 
славы института, пришли на нашу 
к о н ф е р е н ц и ю . Ячейка м е ж в у з о в 
ской ассоциации «Вера», к о т о р у ю 
организовала в ЛГТУ Елена Георги
евна Грудская (председатель ж е н 
совета Ф М Ф ) , помогла ж е л а ю щ и м 
б л о к а д н и к а м получить пригласи
тельные билеты на г о р о д с к у ю 
встречу ветеранов войны и участни
ков о б о р о н ы Ленинграда 3 мая. 
Оперативную связь с нашими стар
ш и м и п о д р у г а м и (как они р а з р е 
шили нам их называть) п о м о г а ю т 
обеспечить Татьяна Ивановна Крас
нощекова и Екатерина Ф е д о р о в н а 
Тарасова, которых мы считаем 
почетными членами женсовета 
ЛГТУ. 

Д в а ж д ы в этом году состоялись 
общеинститутские вечера. Один 
раз — совместно с А к а д е м и е й свя
зи, второй — совместно с Л Д У . 
Здесь сотрудники института д о 
л ж н ы сказать спасибо членам ж е н 
совета Нине Петровне Бажановой 
и Елене Л е о н и д о в н е Яковлевой. 

Что ж , использовать права о б щ е 
ственной организации для реализа
ции инициатив, возникающих у 
ж е н щ и н , мы научились... А как 
с мечтой о статусе женсовета, 
к повышению к о т о р о г о м ы стреми
лись с самого начала? 

В п р о ш л о м году женсовет вы
двинул кандидатом в депутаты 
одну из наиболее активных своих 
членов — Елену Олеговну К у ч у м о 
ву, и теперь она является депута
т о м Калининского районного Сове
та. Недавно наша представительни
ца Наталья Борисовна Колосова 
избрана в состав Комитета по 
социальной защите работников вы
сшей школы, созданного в ЛГТУ. 
Женсовет принимал участие и в 
разработке проекта Устава институ
та. П р е ж д е женсовет и не мечтал 
о т о м , что отдел кадров о к а ж е т 
нам доверие и пригласит помочь. 
А теперь в течение дух недель 
заместитель председателя ж е н с о 

вета Натэлла А м и р о в н а Куберская 
и члены женсовета Анна Никола
евна Бабыкина, Елена Георгиевна 
Грудская и Наталья Борисовна К о 
лосова собирали необходимые д о 
кументы для д е н е ж н о й компенса
ции расходов на детбй в связи 
с р е ф о р м о й цен, а председатели 
факультетских женсоветов п о м о г а 
ли и м ускорить сбор д о к у м е н т о в 
в своих подразделениях. 

Но будут ли считаться с нашим 
м н е н и е м , когда в новых условиях 
рыночной э к о н о м и к и встанет п р о 
блема сокращения убыточных под
разделений, п е р е п о д г о т о в к и кад
ров? В некоторых организациях 
и вузах, например, женсоветы ста
вят вопрос о замещении д о 
лжностей, с которых увольняются 
ж е н щ и н ы , только ж е н щ и н а м и . Та
к о е решение не кажется необходи
м ы м , но вот что касается переква
лификации или повышения квали
фикации, то здесь м ы д о л ж н ы быть 
готовы к обоснованию необходи
м о й п о м о щ и сотрудницам, у кото
рых такая потреб'ность возникает. 
Для этого мы начали создавать 
банк сведений о женщинах, работа
ю щ и х в институте, к о т о р ы й п о м о 
ж е т определять процент потребно
сти в переквалификации по отно
ш е н и ю к о всем сотрудницам того 
или иного подразделения, факуль
тета, определять приоритеты с уче
т о м стажа работы и т. п. сведений, 
что позволит готовить квалифици
рованные обоснования для о б р а 
щения к администрации института. 
Предполагаем также выявить воз
мояшости переквалификации сила
м и нашего института, в первую 
очередь. С этой целью на к о н ф е 
ренции выступили Ирина Никола
евна Смыслова, рассказавшая о 
специальностях и условиях пере
п о д г о т о в к и , обеспечиваемых Учеб
н ы м ц е н т р о м ЛГТУ, и Светлана 
Сергеевна Скорнякова, п р о и н ф о р 
мировавшая присутствующих о за
мыслах областного комитета КПСС 
по организации ж е н с к о г о политклу
ба по подготовке женщин-лидеров, 
и общественно-информационного 
центра «Женщина помогает ж е н 
щине». 

Обсудили мы и д р у г и е ф о р м ы 
п о м о щ и ж е н щ и н а м в новых э к о н о 
мических условиях. Например, в 
Ленинграде создан С о ю з ж е н щ и н 
и м е ж в у з о в с к а я ассоциация «Вера», 
которые ( м ы о б этом у ж е писали 

в «Политехнике»), приняв несколь
к о разные принципы, о р и е н т и р у ю т 
ж е н щ и н на предпринимательскую 
деятельность, с т е м , чтобы они 
сами пытались заработать средства 
для благотворительных целей и по
м о щ и н у ж д а ю щ и м с я ж е н щ и н а м . 
У нас создана ячейка «Веры». 
П о д д е р ж и в а е м мы связь и с С о ю 
з о м ж е н щ и н . Но подавляющее 
большинство наших ж е н щ и н хотят, 
чтобы женсовет оставался чисто 
общественной организацией. Ведь 
основная роль ж е н с к о г о начала 
в обществе — сохранение тех хо
роших традиций, которые в нем 
сложились, а на наш взгляд, одна 
из важных общечеловеческих цен
ностей, в наибольшей м е р е развив
шейся в нашем обществе с социа
листической ориентацией — жела
ние бескорыстно что-либо сделать 
для других, для о б щ е г о блага. 
А если для благотворительных 
акций необходимы денежные сред
ства, то почему мы их должны 
зарабатывать каким-то дополни
тельным путем? Ведь м ы равноп
равные сотрудники института, из 
заработанных нами средств или 
взносов ф о р м и р у ю т с я фонд разви
тия вуза, п р о ф с о ю з н ы е фонды. 
И м ы стараемся реализовать право 
женсовета влиять на принятие ре
шений по расходованию этих 
средств. Наш п р о ф к о м никогда не 
отказывал женсовету в выделении 
необходимых средств, д а ж е осо
бый фонд создал, к о т о р ы м ж е н с о 
вет м о ж е т распоряжаться практи
чески без согласования с ним. 
Оплачивает транспортные расходы 
при выездной торговле админис
трация. Л е к ц и и оплачиваются из 
фондов общества «Знание». На
личные деньги для школьных за
втраков воспитанников детскфго 
дома, для оплаты подписки бло
кадницам выделяет из партийных 
взносов п а р т к о м ЛГТУ. Все это 
вместе — г о р а з д о большие денеж
ные средства, чем м ы м о г л и бы 
заработать, пытаясь организовать 
какую-либо п р и м и т и в н у ю , не свя
занную с основной профессией, 
предпринимательскую деятель

ность. А на создание к о н к у р е н т о с 
пособных малых предприятий у ра
ботающих ж е н щ и н просто нет вре-' 
мени и сил... 

М о ж е т быть, наши идеалы и з м е 
нятся. Время покажет. Но пока нам 
хочется сохранить и развить, сло
жившиеся традиции женсовета. 

' В. ВОЛКОВА, 
председатель женсовета ЛГТУ 
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«МЫ Ш № 
Детская лаборатория 

готовит детей к будущему 
«Вкладывать деньги в детей, 

обеспечивая квалифицированную за
боту о ребенке, крайне важно», — 
говорит Барбара Варри, инспектор 
и директор лаборатории детского 
развития в Олонском колледже. 

Лаборатория, расположенная в уг
лу кампуса, используется как пере
довой учительский опыт для сту
дентов, планирующих карьеру в этой 
области. 

«Студенты учатся обращаться с 
детьми, вовремя оказывают им 
помощь, разбирают конфликтные 
ситуации. Такая постановка учебно
го процесса отличает Олонскую 
детскую лабораторию от многих 
других, — говорит миссис Варри. — 
Взаимодействие курсовой работы 
и лабораторного опыта дает сту
денту-учителю возможность разви
вать стиль преподавания, время 
обсудить имеющиеся проблемы 
вместе с персоналом лаборатории». 

Студентов-учителей поощряют, 
когда они обучают детей что-то 
делать.' Прошлой весной планирова
лась выставка «День земли» вместе 
с родителями малышей. Для этого 
проекта ребята собрали жестяные 
банки, бутылки и другое вторичное 
сырье у себя дома, в окрестностях 
и колледже. Всю коллекцию прине
сли на главную площадь кампуса 
для обозрения всей общественности. 
Дети поняли, как много вещей люди 
смогли бы спасти, если бы не 
выкидывали. 

Во время Рождества дети украша
ли дома и готовили подарки для 
своих семей. Они также организова
ли поездку в ближайший дом 
престарелых, где провели вечер. 
Многие пожилые одиноки, а у неко
торых ребят нет дедушек и бабушек, 
которых бы они могли навестить. 
Так что можно считать, что они не 
случайно встретились. 

ДЖОН УАНЕР 

Нет; пожалуй, в Университете кафедры или ^подразделения, 
которые не имели бы зарубежного партнера. У редакции газеты 
«Политехник» — это студенческая газета Олонского колледжа 
(штат Калифорния). Наши коллеги не только дважды побывали 
у нас (может, руководство ЛГТУ когда-нибудь сочтет возмож
ным и для нас нанести ответный визит?!), но и постоянно 
присылают газетные публикации, рассказывающие о жизни 
студентов. Две из них мы перевели и предлагаем вашему 
вниманию. 

Атлет из Олоне — 
в военно-морской программе 

П. Л . Иванов 

Что общего между Олон-
ским колледжем и Военно-
Морским флотом? Об этом вы 
можете узнать у Эдди, сту
дента-второкурсника, который 
станет моряком в этом году. 

Благодаря своей отличной 
игре в олонской команде по 
водному поло, Эдди был 
недавно назван голкипером 
команды. 

В водное поло он стал играть 
в Высшей школе Вашингтона во 
Фремонте. «В школе я пла
вал, — объясняет Эдди, — но 
водное поло показалось намно
го веселее, чем просто плава
ние». 

«Водное поло намного труд
нее, чем думают люди. Первое 
правило, которое я выучил, что 
здесь разрешается все, чего не 
видит судья. Основной процесс 
идет под водой». 

Ш^^Х'^'^-^ЁШЁ, 

После окончания школы в 
1989 году Эдди отправился 
в Олоне получать диплом по 
общим предметам и продо
лжил занятия любимым спор
том. Но он не планирует 
продолжать дальше свою ва
терпольную карьеру. Прошлым 
маем парень записался во 
Военно-Морской флот. «Я всег
да хотел служить», 

Эдди включен в специальную 
Военно-Морскую техническую 
учебную программу, которая 
позволяет ему ходить в кол
ледж и зарабатывать диплом. 

Считается, что присутствуя 
в школе, он активно занят. 
Поэтому ему положена сти
пендия в 1 000 долларов в ме
сяц за жилье и продукты 
питания. «Я плачу за все как 
любой другой человек на 
флоте», — объясняет он. У Эд
ди имеется еще военная кар
точка, удостоверение личности, 
которое позволяет ему посе
щать любую военную базу 
и местнью магазины, «Они 
обычно дешевле», — говорит 
студент. 

Раз Эдди еще живет дома, то 
заработанные деньги тратит на 
себя. Что он делает с ними? 
«Я только что купил Форд 
Рэнжер». 

Он чувствует, что игра в во
дное поло помогла ему. «Я на
учился быть частью команды. 
То ж е самое в В М Ф — ты часть 
команды. Или ты играешь как 
член сборной, или ты никто». 

Натан М О Л Л А Т , 
спортивный редактор 

Звучали стихи 
на русском 

Ежегодно на подготовительном 
факультете нашего Университета 
проводятся олимпиады по русско
му языку. На одном из туров 
всегда студенты читают стихи 
русских и советских поутов. В этом 
учебном году в празднике поэзии 
приняли участие 55 студентов нэ 
48 стран. Было приятно наблюдать 
трогательное волнение наших уча
щихся, стремившихся правильно 
произносить трудные русские зву
ки; нужно было показать понима
ние каждого слова читаемого 
стихотворения. Строгое жюри из 
преподаватепей кафедры русского 
языка оценивало выступление каж
дого студента, исходя иэ целого 
ряда критериев, основными нз 
которых были выразительность 
чтения, фонетика, объем выученно
го произведения. 

В зале звучали стихи Пушкина, 
Лермонтова, Некрасова, Фета, Пле
щеева, Есенина, Блока, Берггольц, 
Цветаевой, Сельвинского, Р. Рож
дественского, Маршака, Уткина, 
Гамзатова, Евтушенко, Окуджавы. 

Трудно было выявить победите
лей, так много прекрасных чте|№в 
оказалось. Все же 6 членов жюри 
отдали предпочтение студентам из 
Китая Ли Янь (Р. Рождественский 
«Реквием»), Сунь Цзяньчунь 
{кс Фет «Я пришел к тебе...») 
и Арвру Недалу из Сирии (Н. Коль
цо* «Пой, гармонь»). 

Эти студенты показали отличное 
знание языка, подлинный артис
тизм исполнения, глубокое прони
кновение в авторский замысел. 

На втором месте было 5 сту
дентов: Ар до Бе иду (Гана), Риту 
Джотри, Марваз Маниш и Санджай 
Хариалка (все нз Индии) и Секара-

тие Саманта (Шри-Ланка), третье 
место присудили 6 студентам: 
Мнонго Ндефи (Заир), Жозефине 
Оле-Самбу (Кения), Каушик Шаме-
ни (Индия), Жоау Раймундо (Мо
замбик), Идир Амани (Алжир), 
Галеби Патрик (Конго). 

Трн студента читали свои стихи 
на русском языке — Хеанс Кедпер 
(Колумбия), Акуенон Ив-Клариес 
(Бенин) и Фабио (Колумбия). 
Отметим, что это ие первый успех 
Фабио. Он является победителем 
поэтического конкурса в своей 
стране, кроме того, он лауреат 
поэтического молодежного сорев
нования я Чехо-Словакии в 1990 ГО
ДУ-

Л. В. БАЗЛОВА, 
зав. отделом библиотеки 

на подфаке 

Мария Кононова, 
ГТФ, каф, ВИЭГ 

Любовь — это муки, страданья, мечты, 
Любовь — это я, любовь — это ты. 
Все грезы и звезды, конечно, цветы. 
Любовь — это слезы большой доброты. 
Все нежные речи рождает она. 
За музыкой жизни звучит тишина. 
Молчание взгляда, молчанье огней, 
А тем, кто влюблен, жить намного 
светлей. 

Не спешите, не спешите уходить. 
Эти двери от прощаний так устали. 
Невозможно нам друг друга не любить, 
Ведь мы все так долго встречи ждали. 
Выпьем чая, вспомним о былом, 
О друзьях, о времени, о деле. 
И увидим в зеркале стенном, 
Как от встречи этой мы помолодели. 

ФАБИО 

Печаль 
Печаль горька, печаль светла, 
По капле жизнь моя сочится, 
И та же летняя ветла 
В окно, как в память, 

мне стучится. 
Откуда взялся этот стук?' 
Досель неразличимый трепет 
И шелеста неслышный звук 
Как в голос превратился лепет? 
Обволокут дымы дома. 
Где улица и перекресток. 
Где сводит взрослого с ума 
Воображение-подросток. 
Ветла, на берегу реки 
Отчасти быль и миф отчасти 
Па расстоянии руки.— 

От- счастья. 

Уединяясь в городе большом 
Ищу покой для вдохновенья. 
Нам лучше быть всегда вдвоем, 
Не отпуская рук ни на мгновенье, 
Нам лучше слушать тишину 
И сердце каждого биенье, 
И видеть глаз любимых глубину, 
И чувствовать души паренье. 
Мы словно искры две для 

одного костра. 
Горим, друг друга согревая, 
Наверное, пришла пора — 
Жить, чувствовать, творить, 

себя испепеляя. 

* « • 
Мы не видились с тобою 

много лет. 
Много лет мне о тебе молчали 

звуки, 
И не знала я, придешь ты 

или нет. 
Потому что долго были мы 

в разлуке. 
Все деревья, птицы и цветы 
Мне напомнить о тебе боялись. 
Но везде мне видились 

знакомые черты, 
И былые дни во сне ко мне 

являлись. 
Я все помню, хоть прошло 

и много лет. 
Не ишу Б тебе я слез своих 

причину, 
И храню твою любовь как 

лунный свет, 
Берегу ее как хрупкую лучину. 

Советская строительная наука 
понесла невосполнимую утрату — на 
66 году жизни ушел из жизни 
крупный ученый в области механики 
грунтов профессор, доктор техни
ческих наук, заслуженный деятель 
науки и техники РСФСР Петр 
Леонтьевич Иванов. 

Закончив в 1948 г. с отличием 
ЛИИЖТ, П. Л. Иванов поступил 
в 1949 г. в аспирантуру ЛПИ 
им. М. И. Калинина. С этого 
времени его последующая научная 
жизнь была связана с нашим 
институтом. Активная творческая 
деятельность выдвинула П. Л. Ива
нова в число видных ученых, 
принесла заслуженный авторитет 
среди ведущих специалистов. 

Яркий, талантливый представи
тель научной школы В. А, Флорина, 
П. Л. Иванов более двух десятков 
лет руководил кафедрой подземных 
сооружений, оснований и фунда
ментов. Им выполнены глубокие 
разработки по теории уплотнения 
грунтов, устойчивости оснований, 
созданы основы теории консолида
ции несвязанных грунтов при дина
мических воздействиях. П. Л. Ива
новым разработан метод уплотнения 
несвязных грунтов взрывами, с успе
хом использованный при строитель
стве портов в Новороссийске, Тал
линне, Гданьске. 

За годы работы на кафедре 
проявились незаурядные способнос
ти П. Л. Иванова не только как 
ученого, но и как крупного организа
тора науки. Им был создан большой 
творческий коллектив единомышлен
ников, под его руководством органи
зована единственная в СССР отрас
левая научно-исследовательская ла
боратория механики грунтов и ус
тойчивости хвостохранилищ, в кото
рой за 23 года выполнены обширные 
комплексные исследования свойств 
отходов горнодобывающей промыш
ленности и методов их складирова
ния. 

В последние годы П. Л. Иванов 
был инициатором и вдохновителем 
развития на кафедре нового направ
ления, связанного с исследованиями 
консолидации устойчивости основа
ний нефтегазопромысловых соору
жений, возводимых на континен
тальном шельфе в условиях сейсми
ческих, волновых, ледовых воздей
ствий. 

Научная деятельность П. Л. Ива
нова широко известна за рубежом: 
его монографии опубликованы во 
Франции и США, он был участни
ком Международных конгрессов во 
Франции, Канаде, Польше, Японии 
и Швеции. 

Блестящий лектор и методист, 
П. Л. Иванов много сделал для 
совершенствования учебного процес
са. Им была создана одна из лучших 
в стране учебных лабораторий 
механики грунтов. Петр Леонтьевич 
был прекрасным педагогом, глубина 
содержания его' лекций органично 
сочеталась с простотой и доступ
ностью изложения. 

Большая научная эрудиция, до
брожелательность, жизнелюбие 
снискали уважение и любовь всех, 
кто знал Петра Леонтьевича. Свет
лая память о нем навсегда сохра
нится в сердцах товарищей по 
работе, соратников в разные годы 
жизни, многочисленных учеников. 

КОЛЛЕГИ, УЧЕНИКИ 


